

COMUNICADO DE LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO *SEIS SIGLOS DE ENCUENTROS Y DESENCUENTROS ENTRE MÉXICO Y EUROPA* DEL EMBAJADOR WALTER ASTIÉ-BURGOS

CON LA PARTICIPACIÓN DE CONSUELO DÁVILA, RICARDO MÉNDEZ SILVA Y LA DRA. PATRICIA GALEANA

30 DE ABRIL DE 2014



(El embajador Walter Astié-Burgos, la Dra. Patricia Galeana y Ricardo Méndez Silva)

El Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM) presentó esta tarde en su sede el libro *Seis siglos de encuentros y desencuentros entre México y Europa*, del embajador Walter Astié-Burgos, publicación que en doce capítulos plasma la historia de las relaciones exteriores de México y de Europa.

Con la participación de Consuelo Dávila, Alejandro Chanona, Ricardo Méndez Silva y la Dra. Patricia Galeana se destacó la importancia de contar con un libro rico en detalles y que cuenta con una investigación exhaustiva, desde la Colonia hasta nuestros días.

El internacionalista Alejandro Chanona resaltó la importancia del libro con respecto a la ubicación geopolítica del país, del valor de México como punto de referencia para la competencia de las grandes potencias europeas durante el siglo XIX y para el ascenso de Estados Unidos como hegemonía durante el siglo pasado.

También recalcó la importancia de esa posición geopolítica en la configuración de la política exterior desde el inicio de la vida independiente que se refleja de manera nítida durante las dos guerras mundiales y la confrontación bipolar.

Puso énfasis en la importancia de la relación triangular entre Estados Unidos, Europa y México. Si bien Estados Unidos ocupa un lugar preponderante como vecino y socio estratégico de México, Europa representa para México el contrapeso ideal al intervencionismo estadounidense y un aliado estratégico en la arena multilateral.

El hilo conductor de la obra nos conduce por momentos de gran trascendencia histórica e invita a reflexionar sobre la manera en que los países en desarrollo, como México, han buscado mantener su independencia e impulsar el bienestar nacional a través del ejercicio de la política exterior.

Para culminar su participación Alejandro Chanona resaltó que la propuesta del libro es recorrer seis siglos de relaciones a partir de un análisis donde confluyen posiciones europeas y estadounidenses, teniendo su base en las relaciones con varios países europeos, en el marco de la lucha por el poder en la arena internacional, ello le da versatilidad y originalidad al libro.

Por su parte, Consuelo Dávila subrayó que esta publicación aborda de manera erudita la relación de México con Europa a lo largo de seis siglos con la presencia siempre cercana de los Estados Unidos en esta relación como un factor determinante para comprender la relación de nuestro país con el viejo continente.

Se trata de la visión de un diplomático que presenta elementos muy interesantes de la conquista de México, del surgimiento de la Nueva España, para luego engarzar de una manera muy original los sucesos del siglo XIX y del siglo XX mexicanos con los vínculos diversos con estos socios históricos como son España, Gran Bretaña, Roma (El Vaticano), Alemania, Francia; después de la Segunda Guerra Mundial la relación con Rusia y, por último, aborda la relación de México con la Comunidad Europea en la posguerra. En todos estos análisis la presencia de Estados Unidos es constante.

El autor a pesar de que abarca un periodo de estudios muy amplio aporta una serie de datos históricos de manera muy precisa y abundante. Se refiere a cuestiones específicas sustentado con documentos originales, cartas.

Dávila destacó que el libro tiene una gran cantidad de temas y de información, abunda en la historia de la política exterior de México y de su relación con sus principales socios extranjeros. Hace un balance de México con Europa desde el inicio de su relación y no se centra en los últimos años.

Durante su intervención la Dra. Galeana resaltó que el libro del embajador Walter Astié retoma esa tradición de la diplomacia mexicana de que los diplomáticos cultiven el estudio y el análisis no solo de la política exterior sino de la historia. Historia y diplomacia van siempre de la mano, puntualizó.

El especialista en derecho internacional, Ricardo Méndez Silva, por su parte destacó que el libro plasma los distintos momentos del acontecer mexicano, desde que México se inicia como país independiente. Se muestra que ciertos hechos están llenos de tramas, de historias conflictivas en la que México, sin mucha experiencia en la vida internacional tuvo que irse improvisando pero improvisándose con un gran sentido de país, con un gran sentido de defensa de país.

En su oportunidad, el embajador Walter Astié-Burgos recordó que para entendernos a nosotros mismos como país y nuestra forma de ser hay que remontarnos a nuestro origen europeo y eso nos explica muchas cosas.

Las relaciones prioritarias han sido con las grandes potencias y en estas estas relaciones somos los más débiles. Tenemos presentes, constantemente difíciles, atribulados vínculos con Estados Unidos. Y los lazos con Europa fueron atormentados y prueba de ello es que con quien más hemos roto nuestros vínculos es con España.

A manera de conclusión, el embajador de México dijo que es necesario conocer nuestra historia para saber a dónde vamos. En 200 años de independencia se formó una relación muy singular entre Europa, Estados Unidos y México, se dio esto desde el siglo XIX porque este país y el continente competían por dominar el mercado mexicano y forzosamente se hizo una relación triangular que hasta nuestros días sigue existiendo con algunas características diferentes.



Durante 300 años no tuvimos ninguna experiencia diplomática, había un conocimiento de la política mundial y no existían personas con la experiencia, ni con los conocimientos de política exterior ni de los procedimientos y los métodos.